# JFMtiより



11 みんな気になる、お金のこと 13 わたしのシゴト わたしのジモト 13 機構からのお知らせ

15 私たちもJFM債買っています!

15 編集後記



JFM融資活用事例 **融資がつむぐまちづくり** 

## 富山県魚津市



# 星の杜小学校

漁業や農業とともに、林業も盛んな富山県魚津市。 海と山に囲まれたこの街に、オール木造3階建ての小学校として 「星の杜小学校」は開校しました。その校名の通り、 温かみのある木造校舎の中、子どもたちの笑顔がキラキラと輝いています。





#### JFMの貸付事業

JFMでは、長期かつ低利な資金を地方公共団体 に融資することで、地方公共団体の財政の健全 な運営及び住民福祉の増進に貢献しています。

詳細はp.03▶

## 全国的にも 注目を集める 木造3階建て校舎

平成31年4月、魚津市内の小学校3校の統合に伴い、星の杜小学校は開校しました。文部科学省「木の学校づくり先導事業」による支援を受けた全国初のオール木造3階建ての校舎として注目を集め、他県からも多くの視察者が訪れています。

建材には、魚津市産の木材が多く使われており、 校舎には、心安らぐ香り、温かみや感触、高い吸放湿性といった木材の優れた性能が活かされています。また、校舎そのものが教材となり、木育(木を活かした学習)など、地域に目を向けた学習にもつながっています。

教室は1学年2クラスで、通過動線をなくすことにより静かで落ち着いた学習環境を確保しています。普通教室とワークスペースの間にある木製の引き戸は、スペースの拡張などに合わせて容易に開閉可能です。また、動線の要となる校舎中央にはメディアセンターを配置。調べ学習に活用しやすく、休み時間にも気軽に立ち寄ることができます。さらに、メディアセンターの一角には「ふるさと先人ミュージアム」が設置されており、魚津市にゆかりのある先人について学習できます。

- 1 引き戸を開けた教室の様子。開放感のある学習空間で 大きな窓からは、立山連峰や富山湾を見晴らすことができます。
- 廊下スペースまで席を広げ、児童同士の距離を空けることで 感染症対策を講じることもできています。
- 3 きらめき広場。児童たちの休み時間の遊び場になっています。
- 本製のフローリングパネルは、木育ワークショップで 児童たちによりデザインされました。
- **5** 開放感のある玄関ホール。吹き抜けで明るい光が差し込みます。
- 「ふるさと先人ミュージアム」には 星の杜小学校のみならず、他校の児童も地域学習に訪れます。
- 7 階段の向かい側の白壁はスクリーンになっていて プロジェクターで映像を観ることができます。

### 8 9 10 木育ワークショップ(木育クラブ)

木育として、木造校舎を活かしたワークショップを実施。生徒たちが 外壁の塗装などを行ったり、木の生態について学んでいます。また、子 どもたちの希望で木育クラブを発足し、木製家具の手作りなどの活動 を行っています。

#### Interview

## **JFM**×**UOZU**

## 木造の新校舎は、子どもたちの宝物

平成31年4月に開校した星の杜小学校。 魚津市の小学校統合計画の策定に携わり、 現在は魚津市教育委員会事務局の次長を務める窪田さんに、お話を伺いました。

## ● 少子高齢化を背景に、教育環境の整備を計画

全国的に少子高齢化が加速する中、魚津市においても児童数の減少が続いていました。平成25年度時点で平成31年度には市内の小学校12校のうち、5校で複式学級が発生する過小規模校に、3校でクラス替えができない小規模校となる見通しで、市の小学校統合が喫緊の課題となっていました。これに対応するため、魚津市学校教育審議会が平成26年3月に「魚津市学校規模適正化推進計画」を策定。市内12校の小学校を平成35年度(令和5年度)までに4校に統合再編する計画を立てました。最初の統合校として平成28年4月に3校を統合した清流小学校が開校し、平成30年4月には4校を統合したよつば小学校が開校。これに続き、平成31年4月に3校を統合して開校したのが星の杜小学校です。よつば小学校と星の杜小学校の施工期間が重なり、膨大な資金を調達する必要があったため、「少しでも低利な融資を」という思いから、JFMの融資を活用しました。



魚津市教育委員会事務局 窪田 昌之 次長兼教育総務課長

## ▶ 木造校舎の建設は、魚津市の大きな夢

統合を契機に学校施設の改善を図り、特色のある学校づくりを目指す魚津市にとって、木造校舎の建築は大きな夢の1つでした。一方で、RC造の校舎と比べて工期が長期化してしまうなど、木造であるが故の課題も少なくありませんでした。そのため、魚津市が材木を調達して工事受託者に提供するなど、さまざまな施策を講じることで工期を短縮化するとともに、防耐火性や防音性などにもこだわりました。開校までの道のりは平坦ではありませんでしたが、完成した校舎で子どもたちが楽しそうに過ごし、校舎を宝物のように扱ってくれていると聞き、何より嬉しく感じています。

星の杜小学校の開校により、小学校統合という計画についてはゴールが見えてきました。しかし、統合により廃校となった校舎の利活用方法の検討をはじめ、解決すべき地域の課題は残されています。地域の皆さんのために、今後もより良い街づくりに取り組んでいきたいと思います。



#### ● 星の杜小学校の利用状況

令和3年4月1日現在、290人の児童が星の杜小学校に通っています。学級数は、通常の学級が各学年2学級ずつ、特別支援学級が3学級の計15学級です。令和2年度に実施した児童・保護者アンケートでは、「遊ぶ仲間や気の合う友達が増えた」「授業が楽しくなった」など学校に対するポジティブな感想が数多く寄せられています。

本件で活用いただいた制度

## 公共施設等 適正管理推進事業

公共施設等総合管理計画に基づ き実施する事業であって、既存の公 共施設の集約化・複合化・長寿命化・ 立地適正化等を実施するものを対 象としています。

JFMスタッフ Message



融資部融資課 富山県担当 東松 達矢

今回ご紹介した公共施設等適正管理推進事業に つきまして、令和2年度は、JFMから、全国の地方公共 団体に対し、総額875億円の貸付けを行いました。

JFMでは、Web会議・書面により、地方金融状況調査を実施いたします。調査対象団体の皆さまにはお忙しい中お手数おかけしますが、ご理解、ご協力をお願いいたします。

借入事務にあたり、ご不明な点などありましたら、お気軽に融資部各県域担当までご相談ください。よろしくお願いいたします。

ご当地紹介

## 富山県魚津市

富山県の東部に位置し、"天然のいけす"富山湾に面する魚津市。市名に「魚」が入っている通り、新鮮な海の幸 に恵まれ、古くから漁業の街として栄えてきました。一方、農業や林業も盛んで、自然の恵みを活かした街づくり が行われています。

### 富山県魚津市

- ■人口:40,748人
- ■世帯数:17,028世帯
- ■面積:200.61km²

(令和3年9月1日現在)



私の地元自慢

## 水循環がもたらす 自然や食、文化が魅力です



魚津市は、富山湾に面した平野部から、2,000m級北アルプスまでの距 離が約25kmという世界でも稀に見る急勾配の地形です。富山湾の海水が 蒸発して雲となり、雲から雨や雪が降り、それらが集まり川となって海へ帰っ ていく。そうした水の循環を繰り返すことを「魚津の水循環」といい、重要な 地域資源として大切にされています。水循環がもたらす自然や食、文化が魚 津市の魅力です。

魚津市総務部財政課 髙木 宣行 主任





魚津市では、「蜃気楼」「ホタルイカ」「埋没林」を三大奇観と位置付 けており、人気の観光スポットになっています。特に春から初夏にか けて富山湾に浮かぶ幻想的な蜃気楼は、まさに自然の芸術であり、江 戸時代以前から多くの人々を魅了しています。





魚津市で昔から行われている「かご縄漁」で捕れたバイ貝(巻き貝) を炊き込みご飯にした一品です。古くから地元漁師のまかない食とし て親しまれてきましたが、現在では観光客に人気のご当地グルメにも なっています。





「円筒分水槽」とは、農業用水などを正確に分配するための設備で す。魚津市にはインターネットなどで"日本一美しい"円筒分水槽と評 される東山円筒分水槽があり、令和2年4月には、国の登録有形文化財 (建造物)に登録されました。





「たてもん」と呼ばれる船型の台の上に90余りの提灯を吊るし、豪 快に曳き回すお祭りです。地域住民や観光客が熱狂する魚津市の夏 の風物詩で、国の重要無形民俗文化財に指定されているほか、ユネス コの無形文化遺産に登録されています。

※令和2、3年は新型コロナウイルス感染拡大防止のため開催中止となりました。